

Estudio Longitudinal 2025 revela mejoras en asistencia a clases, pero un aumento en la pobreza por ingresos

ENCUESTA. Informe realiza un seguimiento año a año de la situación socioeconómica de casi 5.500 familias en la región de Antofagasta.

Sebastián Macías Sajay
 cronica@mercurioantofagasta.cl

Ante diversas autoridades regionales y representantes gremiales y de la industria minera, se realizó ayer la presentación de la segunda versión del estudio "Estudio Longitudinal de la Región de Antofagasta 2025". La encuesta -única en su tipo- realiza un seguimiento a un grupo de diversas familias de la región a fin de estudiar la evolución socioeconómica de grupos poblacionales representativos de todas las comunas de la región.

Entre las principales conclusiones de esta nueva versión, evidenció una alza en la asistencia a clases en educación básica y de la cobertura para la educación parvularia, pero también un aumento en la pobreza por ingresos y la informalidad laboral.

Este informe fue desarrollado por una alianza público-privada-académica entre el Centro de Estudios Longitudinales de la Pontificia Universidad Católica de Chile (UC), el Instituto de Políticas Públicas (IPP) de la Universidad Católica del Norte (UCN), la empresa SQM con sus filiales Litio y Nitrato.

Para llevarlo a cabo se hizo un seguimiento por dos años a los mismos 5.460 hogares y 13.500 personas, con representatividad comunal y de campamentos, para así evitar la 'zona gris' de la estadística regional, con el próximo año planeando entrevistar a las mismas personas.

EVALUACIÓN

A partir de esto, el director del IPP de la UCN, Cristian Rodríguez, destacó que "el resultado que tenemos del estudio longitudinal nos entrega dos tipos de noticias. Una, buena, que dice que la región tiene fortalezas importantes que tienen que ver con su estructura, y su cobertura de educación, como la asistencia, sobre todo preescolar, que es un récord que está ocurriendo en la región. La región también presenta desafíos significativos, por ejemplo, el



DAVID BRAVO, DIRECTOR DEL CEEL-UC, ENTREGÓ LOS RESULTADOS DE LA SEGUNDA VERSIÓN DEL ESTUDIO.



tema que tiene que ver con la informalidad, que la media regional es 30%, pero hay comunas que están sobre eso".

Además, Rodríguez agregó que uno de los resultados que preocupa es que en la región aumentó la pobreza, de un 7% a un 12%, muy impactado por el tema de los campamentos.

"Hay que ir a un plan de emergencia que se cumpla con respecto a los campamentos. Porque tenemos un problema de vivienda y un problema de acceso a equipamiento básico

de esas personas. Ahí se podría hacer un esfuerzo, sobre todo con aquellos campamentos que no hay que erradicar, sino que radicar".

En tanto, el director expresó que "este instrumento que un bien público apoyado por el sistema de información territorial de Antofagasta puede permitir, a escala territorial, ir definiendo prioridades, donde tanto el mundo público como privado pueden destinar recursos para resolver estos déficits que estamos viendo".

LUCES Y SOMBRAS

Igualmente, la vicerrectora de investigación y desarrollo tecnológico UCN, Mónica Guzmán, manifestó que, "contar con un estudio longitudinal como este nos permite observar trayectorias de vida reales, quiénes logran salir de la pobreza, cómo evolucionan las oportunidades laborales, de qué manera impactan las políticas públicas en la educación, la salud o la vivienda. Este tipo de análisis es crucial para no quedarnos en los promedios,

sino mirar las desigualdades dentro de nuestras comunas, nuestras poblaciones y nuestros grupos más vulnerables."

"Los datos de 2024 nos muestran luces y sombras. Por un lado, avances significativos en cobertura educativa, en atención de salud y en acceso a servicios básicos. Por otro, señales de alerta que no podemos ignorar. Retroceso en los ingresos reales, aumento de la pobreza por ingresos, informalidad persistente en ciertas comunas y una creciente presión sobre las familias en materia de endeudamiento".

Cabe indicar que, en esa línea, el estudio indicó que el ingreso laboral promedio del hogar cayó un 12,7% interanual y el real retrocedió 16,1%, ubicándose por debajo del nivel prepandemia. Esa pérdida de poder adquisitivo repercute en la capacidad de pago: más de un tercio de los hogares de Taltal y Ollagüe no alcanzó a cubrir sus cuentas el mes pasado.

MEJOR FOTO

Asimismo, el director del centro de Encuestas y Estudios de la UC, David Bravo, explicó que, para tener los datos más adecuados a la realidad posible, tomaron entrevistas en campamentos. Esto significó una caída en los porcentajes, por ejemplo, en la asistencia de la educación básica a un 89,3%. Pero, según indicó el académico, "los números no son comparables, porque este dato tiene el efecto de haber incorporado aquello que no estábamos mirando, más vale que tengamos la foto clara, porque eso es lo que nos permite luego tener ver dónde están los problemas de cobertura".

De esta misma manera, esto mismo ocurre al ver a la pobreza, argumentó Bravo, donde el año pasado se medía la pobreza en 7,4% y este año, incluyendo a los campamentos, subió al 12,2%, si no se hubieran incluido este sector, se estaría hablando de un 10%, o sea, de todas maneras es un aumento en la tasa de pobreza, pero incluirlos da una foto más nítida de la realidad", precisó. ^{CS}